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Тема развития социального партнер-
ства в профессиональных образова-
тельных организациях стала основной 
на пленуме Башкирской республикан-
ской организации Общероссийского 
Профсоюза образования. Это неуди-
вительно, ведь система профобразо-
вания в республике является одной из 
самых крупных в стране. Здесь функ-
ционируют 68 колледжей, где трудятся 
более шести тысяч преподавателей и 
получают образование около 74 тысяч 
студентов.

Набирая обороты
Как отметила председатель Башкир-

ской республиканской организации 
профсоюза Елена Хаффазова, в послед-
нее время востребованность среднего 

профессионального образования повы-
шается по всей стране. Продолжается про-
цесс модернизации системы СПО на фе-
деральном и республиканском уровнях.

- Эти процессы непростые, совместная 
работа республиканской организации 
профсоюза с Министерством образования 
и науки РБ, направленная на развитие 
отрасли, повышение квалификации педа-
гогов и руководящих кадров, улучшение и 
конкретизацию условий труда, позволяет 
избегать конфликтных ситуаций между 
работниками и работодателями, а также 
обеспечивает стабильность в трудовых 
коллективах, - сказала Елена Хаффазова.

Договоренности и обязательства сто-
рон, которые закрепляются в отраслевом 
соглашении между региональным мини-
стерством и профсоюзом, распространя-
ются на все колледжи республики, в том 
числе те, где отсутствует ячейка Обще-
российского Профсоюза образования. В 
такой ситуации работники пользуются 
закрепленными гарантиями, но при этом 

не имеют возможности высказаться по их 
содержанию. Как отметила Елена Хаффа-
зова, создание в колледжах первичных 
профсоюзных организаций обеспечит та-
кую возможность, руководители и сотруд-
ники смогут участвовать в разработке 
соглашения и влиять на его содержание. 
Тогда документ будет отражать реальные 
потребности и интересы работников всех 
колледжей.

- В колледжах профсоюзы создаются 
по отраслевому принципу, что не способ-
ствует централизованной защите прав 
педагогических работников, эффектив-
ному представлению их профессиональ-
ных интересов. Считаем целесообразным 
продолжать создание первичных орга-
низаций Общероссийского Профсоюза 
образования в колледжах республики. 
Мы планомерно ведем эту работу. За по-

следние два года созданы первички в 
четырех колледжах, - подчеркнула Елена 
Хаффазова.

На начало 2024 года во всех учреж-
дениях СПО, где действуют первичные 
организации профсоюза, заключены 
коллективные договоры. Их наличие в 
учебных заведениях дает работникам 
дополнительные льготы и преимущества, 
которые не предусмотрены трудовым 
законодательством. Например, это до-
полнительные оплачиваемые дни отдыха, 
гарантии в оплате труда, уточнения осо-
бенностей режима работы педагогов и др.

Коллективный договор помогает уста-
новить прозрачные нормы взаимодей-
ствия между работниками и работода-
телем, а также способствует созданию 
благоприятных условий труда и защите 
интересов обеих сторон.

- Башкирская республиканская орга-
низация профсоюза имеет возможность 
профессионально и последовательно 
решать социальные проблемы отрасли, 

оказывать содействие руководителям в 
решении социально-трудовых вопросов, 
усилении защищенности работников и 
студентов, - заключила Елена Хаффазова.

Стратегическое звено
Директор Уфимского многопрофиль-

ного профессионального колледжа, пред-
седатель Совета директоров учреждений 
профессионального образования РБ Сын-
тимир Баязитов подчеркнул, что система 
СПО сегодня является стратегическим 
звеном подготовки квалифицированных 
кадров, а рабочие профессии стали осоз-
нанным выбором молодежи.

60% выпускников девятых классов вы-
бирают обучение именно в колледжах, и в 
этом учебном году их контингент состав-
ляет 35 тысяч человек. Со стороны госу-
дарства уделяется большое внимание фи-
нансовой поддержке СПО. Так, в 2023 году 
на капитальный ремонт колледжей было 
направлено 500 млн рублей. А участие 
в федеральной программе «Профессио-
налитет» открыло новые возможности 
укрепления материально-технической 
базы, создания современных мастерских, 
учебных классов.

- В колледжах республики выстроена 
эффективная система социального парт-
нерства, - выразил уверенность Сынти-
мир Баязитов. - Это нужная и ответствен-
ная работа, от качества которой зависят 
не только профессиональные достижения 
преподавательского состава, но также 
микроклимат и психологический ком-
форт в трудовых коллективах.

В течение многих лет в системе обра-
зования республики проводится конкурс 
«Лучший коллективный договор (согла-
шение)». В этом году I место среди орга-
низаций профессионального образования 
занял Уфимский колледж радиоэлектро-
ники, телекоммуникаций и безопасно-
сти. На пленуме председатель первичной 
профсоюзной организации колледжа 
Ольга Артамонова поделилась опытом 
эффективного взаимодействия с админи-
страцией учебного заведения в решении 
социальных вопросов работников.

В рамках пленума было подписано со-
глашение о сотрудничестве между Со-
ветом директоров профессиональных 
образовательных организаций РБ и Баш-
кирской республиканской организацией 
профсоюза. В частности, документ пред-
полагает выработку единых позиций по 
совершенствованию трудового законода-
тельства, заработной платы работников и 
стипендиального обеспечения студентов, 
проведение совместных мероприятий, 
развитие в колледжах системы социаль-
ного партнерства.

Артур СУНАГАТУЛЛИН
Фото автора

Республика Башкортостан

Молодой сотрудник Алтайского госу-
дарственного технического универ-
ситета имени И.И.Ползунова получил 
сертификат на улучшение жилищных 
условий, а помог ему в этом профком.

Старший преподаватель кафедры 
«Электроснабжение промышленных 
предприятий» Николай Серебряков стал 
участником государственной программы 
«Обеспечение доступным и комфорт-
ным жильем и коммунальными услугами 
граждан Российской Федерации». Ему 
предоставлена безвозмездная субсидия 
в размере свыше трех миллионов руб-
лей. В торжественной обстановке ректор 
АлтГТУ Андрей Марков вручил препо-
давателю соответствующий сертификат.

«Молодой ученый может претендовать 
на получение субсидии при условии под-

тверждения жилищной комиссией вуза 
его статуса нуждающегося в улучшении 
жилищных условий и на основе представ-
ленных им документов, - рассказывает 
Ольга Кузьмина, председатель первичной 
профорганизации сотрудников. - Я как 
раз возглавляю эту комиссию. Программа 
имеет множество юридических тонко-
стей, поэтому мы оказали Николаю Алек-
сандровичу полную консультационную 
поддержку на всех этапах оформления 
документов».

По словам Ольги Кузьминой, Николай 
Серебряков стал первым молодым препо-
давателем АлтГТУ, принявшим участие в 
государственной программе. Прецедент 
создан, надеемся, что и другие молодые 
сотрудники вузов региона смогут улуч-
шить свои жилищные условия, а проф-
союз им в этом поможет.

Отметим, что Николай Александрович 
- из педагогической династии. Его мама 
- работник университета с 35-летним ста-
жем, и столько же лет она состоит в Обще-
российском Профсоюзе образования.

Елена ИВАНОВСКАЯ
Алтайский край

Новости

Зарплатный вопрос
Председатель Омской областной организации 
Общероссийского Профсоюза образования 
Евгений Дрейлинг и заместитель председателя 
правительства региона - министр образования 
Иван Кротт обсудили актуальные проблемы 
оплаты труда в отрасли.

В апреле педагоги обратились к губернатору 
Виталию Хоценко с письмами, в которых требо-
вали принять действенные меры по повышению 
заработной платы и кадровому обеспечению 
системы образования региона. Омская областная 
организация профсоюза проанализировала ситу-
ацию и пришла к выводу, что за период реализа-
ции майских указов президента на территории 
Омской области рост средней заплаты педагоги-
ческих работников муниципальных общеобразо-
вательных организаций составил 244,14 процента 
(с 19455 рублей в 2012 году до 47496 рублей в 
2023-м). При этом педагогическая нагрузка уве-
личилась на 11,5 часа - с 22,9 часа (1,27 ставки) до 
34,4 часа (1,91 ставки).

Проблема увеличения нагрузки учителей харак-
терна для многих регионов, так как зависимость 
между целевыми ориентирами уровня средней 
зарплаты педагогов и величиной их нагрузки 
законодательством Российской Федерации не 
установлена.

Профсоюз образования не раз поднимал вопрос 
об изменении подходов к оплате труда с учетом 
правовых позиций Конституционного суда РФ, 
изложенных в постановлениях от 7 декабря 2017 г. 
№38-П, от 28 июня 2018 г. №26-П, от 11 апреля 
2019 г. №17-П и от 16 декабря 2019 г. №40-П. В 
2022 году в шести регионах были проведены 
модельные расчеты в рамках апробации новой 
системы оплаты труда. К сожалению, ситуация 
в стране не позволила осуществить наработки, 
но вопрос с повестки не снимался. Выступая в 
феврале с посланием Федеральному Собранию, 
президент поставил задачу ввести новые системы 
оплаты труда бюджетников в пилотных регионах 
в 2025 году.

На встрече Иван Кротт и Евгений Дрейлинг 
договорились о совместных действиях по вне-
сению предложений в части увеличения фонда 
оплаты труда образовательных организаций в 
рамках утвержденного бюджета Омской области 
на 2024 год и при формировании бюджета на 
очередной период. Также областная организация 
профсоюза предложила организовать оздоровле-
ние работников образования.

Игорь ВЕТРОВ

На пути к мастерству
В Нурлате прошел форум молодых педагогов, 
собравший свыше 50 начинающих специали-
стов и их наставников из 7 муниципальных 
районов Татарстана. Встречу организовали тер-
риториальная и республиканская организации 
Общероссийского Профсоюза образования.

На форуме говорили о ценности учительского 
труда, о роли наставников, о том, как поддержать 
молодых педагогов в первые годы работы.

- Современной школе нужны учителя, способ-
ные к сотрудничеству, отличающиеся мобиль-
ностью, умеющие самостоятельно принимать 
решения. Очень приятно, что именно такие мо-
лодые педагоги и пополняют образовательные 
учреждения, - отметила начальник Управления 
образования Нурлатского муниципального рай-
она Алсу Рахматуллина.

Гостями форума стали специалисты аппарата 
республиканской организации профсоюза во 
главе с председателем Ириной Проценко. Они 
рассказали о поддержке, которую оказывают 
профсоюзы педагогическому сообществу, отве-
тили на вопросы. К разговору присоединились 
директора школ, заведующие детскими садами, 
профсоюзный актив.

Завершился форум награждением призеров му-
ниципального конкурса среди молодых педагогов 
«К вершинам мастерства». Победитель состязания, 
учитель математики Нурлатской гимназии Язиля 
Валитова, а также победители других педагогичес-
ких конкурсов получили от профсоюза путевки на 
теплоходный круиз по Волге.

Халим АЛИМОВ, 
директор Нурлатской гимназии

Вести из регионов

Елена ХАФФАЗОВА и Сынтимир БАЯЗИТОВ подписали соглашение 
о сотрудничестве и взаимодействии

Ректор АлтГТУ Андрей МАРКОВ вручает 
Николаю СЕРЕБРЯКОВУ сертификат

Субсидия на жилье

С акцентом на колледжах


